

区域动态 (撒哈拉以南非洲)

目录

专题聚焦	2
阔别八年,美非峰会成效几何	
美非动态	11
塞内加尔	11
尼日利亚	11
埃塞俄比亚	11
刚果(金)	12
肯尼亚	12



专题聚焦

阔别八年,美非峰会成效几何?

2022年12月12日至15日,第二届美国—非洲领导人峰会(US-Africa Leaders Summit,以下简称"美非峰会")在美国华盛顿召开,来自49个国家和非盟的50个代表团出席会议,包括36位总统、9位非洲总理和4位外交部长,以及非盟主席穆萨·法基(Moussa Faki)。从出席的国家领导人的规格和数量来看,此次峰会规模很大,与8年前奥巴马组织的首届美非峰会的阵容不相上下——50位非洲国家高层政要(总统35位、国王1位、副总统3位、总理9位和外交部长2位)受邀出席,在当时超过以往任何对非峰会。不仅如此,2014年美非峰会最终还发布了14份会议简报,内容包括性别平等、卫生合作、青年培养、粮食安全、气候变化、支持非洲民主与人权进程、打击野生动物走私、对非贸易、对非供电和打击恐怖主义等。在第二届美非峰会召开之际,本文尝试回顾并分析美非峰会的承诺落实情况以及中美最新对非大型会议的相互启示。

一、第一届美非峰会召开背景

虽然国际行为体召开非洲峰会并非少见,但首届美非峰会仍独具特色。首先,该届美非峰会是由美国历史上第一位非洲裔的总统召开。由于这一层独特的身份,奥巴马备受非洲国家期待。在 2008 年至 2012 年的第一届总统任期内,奥巴马总体沿袭小布什总统的对非战略,主要以继续打击恐怖主义、执行《非洲增长与机遇法案》(African Growth and Opportunity Act,以下简称 "AGOA")等为主,并没有取得建设性突破。而 2012 年 6 月出台的《美国对撒哈拉以南非洲新战略》(The New Strategy Toward Sub-Saharan Africa),似乎是为奥巴马寻求连任预热。该文件强调促进美非关系在民主合作和经贸及投资领域的发展,并继续推进非洲的和平与安全进程。在其成功连任之后,面对中期选举压力和增长乏力的经济,奥巴马政府对非战略有了明显的调整。2013 年 6 月 27 日至 7 月 2 日,在访问塞内加尔、南非和坦桑尼亚期间,他提出了"电力非洲"(Power Africa)和"贸易非洲"(Trade Africa)倡议。

其次,2008年金融危机之后,非洲经济发展持续向好,美非贸易期待进入新阶段。2008年美非贸易额受到经济危机的影响,从以往巅峰时期的100多亿美元跌落至60亿美元左右。然而,2013年的经济增速体现出非洲对全球和地区经济动荡的抵御能力,增强美国开展对非经贸的信心。根据非洲开发银行发布的《2014年非洲经济展望报告》(Africa Economic Outlook 2014),2013年非洲经济增长率为4%左右,撒哈拉以南非洲地区的经济增长率为5%,东非和西非地区增长最快,超过6%。相比之下,当时全球经济增长仅为3%,此外,据当时非洲开发银行预测,2014年撒哈拉以南非洲地区的经济增长可达到5.8%,2015年非洲大陆的整体增长可能会恢复到2009年全球经济衰退前的水平。随着非洲经济增速加快,非洲将成为美国产品和技术出口的重要市场,而美国也可借此扩大国内就业,扭转经济颓势。

此外,随着非洲经济发展水平和地缘政治地位的提升,各国在非洲的竞争日趋激烈,美国亟需平衡各国际行为体在非影响力。除两年一次的法国一非洲首脑会议(1973 年)、两年一次的英联邦政府首脑会议(1975 年)、未形成固定时间机制的阿拉伯一非洲峰会(1977年)、三年一次的东京非洲发展国际会议(1993 年)和美国一年一度的 AGOA 论坛(2001年)外,中国也于 2000 年起与非洲国家建立多边论坛机制,即中非合作论坛。此后,欧盟(2000 年)、韩国(2006 年)、印度(2008 年)、土耳其(2008 年)等先后建立起对非多边外交机制。因此,奥巴马政府逐渐调整和明确对非战略,意在举行峰会平衡各方在非势力,扩大美国在非影响力。

二、美非峰会代表性项目的落实情况

基于上述背景,2014 年 8 月 4 日至 6 日,以"投资下一代"(Investing in the Next Generation)为主题的、首届美非峰会于华盛顿召开。为期三天的峰会主要探讨美国对非贸易和投资,同时也相应关注非洲的安全状况、民主进程和人民生活。根据白宫发布的美非领导人峰会声明,会议主要做出以下几点承诺:一,投资非洲的未来,投资领域包括公共卫生、粮食安全、电力非洲计划、非洲内部贸易等,其中奥巴马承诺:每年向电力非洲计划提供3亿美元援助;迅速及长期更新 AGOA;为对非贸易提供70亿美元的融资等;二,促进非洲地区的和平与稳定,奥巴马承诺在未来3到5年采取新措施提高非洲军队的维和能力并制定安全治理倡议;三,为下一代执政,美非领导人同意成立打击不正当金融以及腐败现象的联合高级别工作组;四,支持妇女参与和平建设活动,推动妇女经济赋权;五,为青年提供技能培训和发展机会,奥巴马宣布扩大非洲青年领袖倡议(Young African Leaders Initiative,YALI),建设支持职业技能培训的在线教育工具,将曼德拉一华盛顿奖学金翻倍并为非洲企业家提供更多资源。

上述承诺的落实情况是本文的核心议题,本文综合学界以及新闻界对于上述项目的追踪,编译了其中两个代表性项目的实施情况。其一,自 2000 年起开始实施至今多次获得延长的 AGOA,白宫方面多次强调该法案是美国与撒哈拉以南非洲合作的基石。其二,奥巴马对非标志性倡议并在特朗普和拜登执政期间均得到重视的"电力非洲"倡议,美国外交人员协会(American Foreign Service Association, AFSA)称赞其为发展援助的新模式。此外,两届美非峰会都表达了对 AGOA 和"电力非洲"倡议的支持。

1. AGOA

AGOA 是克林顿总统在新千年之初为支持撒哈拉以南非洲地区经济发展而制定的一项单边优惠计划。在法案颁布之初,大多数非洲国家正面临着低增长、高失业率和贫困率的困境。白宫方面宣称,正是该法案推动了对非投资,创造了数十万个就业机会,促进了区域一体化,增强了非洲产品的出口竞争力。然而,据前南非驻世界贸易组织大使法扎尔·伊斯梅尔(Faizel Ismail)观察,虽然非洲国家能够借此吸引外资并扩大服装和纺织品的出口,但是



实际上只有肯尼亚、莱索托和毛里求斯等少数国家能够充分利用优惠计划,提高了获得 AGOA 免税待遇的经济部门的就业。

奥巴马在美非峰会期间宣布将扩大 AGOA,并将原定于 2015 年 9 月到期的法案延长 10 年。然而,延长至 2025 年的 AGOA 似乎至今尚未达到白宫在第一届美非峰会上的预期。据法扎尔·伊斯梅尔分析,2015 年的新 AGOA 增设了许多"互惠"条款,显示美国计划将AGOA 从单边优惠协议过渡到互惠协议。其中为美国贸易代表创造的"灵活性"条款则可能导致美国商业游说团体有权要求 AGOA 受益人支付准入费用,美非贸易关系出现结构性损耗,以及将 AGOA 受益人从受惠者转向与美国互惠。此外,肯尼亚政论家马丁·安达提(Martin Andati)认为,AGOA 已经不如克林顿总统执政时那样有效,现今非洲大陆已经发展出了世界上最大的自由贸易区——非洲大陆自由贸易区(African Continental Free Trade Area,AFCFTA)。同样,南非林波波大学学者马胡拉·B. 拉帕尼奈(Makhura B. Rapanyane)2022年6月在《非洲商业经济研究》上发文指出,通过对 AGOA 框架和政策倡议以及近期的作用的分析发现,AGOA 在核心目标方面进展较小,并未给撒哈拉以南非洲国家的经济发展提供足够的支持;美非双方也仍处于不平等的贸易状态。基于上述情况,拉帕尼奈也给出了一些建议,如 AGOA 应将最终目标落脚于促进非洲金融总体可控发展;应减少美国的农业保护主义行为;为非洲农产品进入美国市场打造特殊渠道等。

当前,拜登政府对于2025年到期的AGOA的态度尚不明朗。在第二届美非峰会的AGOA部长级会议中,美国的贸易代表与撒哈拉以南非洲政府的贸易部长们就包括AGOA的未来等核心问题交换了看法。其中,美国贸易代表凯瑟琳·泰(Katherine Tai)强调需要创造性思考美非贸易和投资的核心问题,并在AGOA已有的基础上再接再厉,形成推动非洲大陆经济一体化和投资思路。据美国智库战略与国际研究中心(Center for Strategic and International Studies,CSIS)分析,美国对于该法案的未来可能有三种选择。其一,续签并更新AGOA。然而这种情况缺乏战略想象力且在政治上毫无吸引力,因为AGOA不足以促成非洲地区的友好型市场和政治开放型社会。其二,任由AGOA过期,不跟进任何替代性和实际性倡议。面对中国通过"一带一路"倡议系统性地提高其在非洲影响力的当下,这种做法缺乏远见,并可能对美国的外交政策和国家安全利益造成灾难性影响。其三,不再续签AGOA,重新构思美非关系。美国政府可以将其外交政策和全球发展优先事项与非洲经济相结合,如采用援助和其他发展融资手段推进撒哈拉以南非洲经济多元化,帮助其摆脱对石油经济的依赖等。这种设想大胆而富有创意,但需要国会和拜登政府付出巨大努力才能及时获得立法支持。

2. "电力非洲"倡议

"电力非洲"倡议由奥巴马政府于 2013 年在非洲访问期间提出。白宫在 2013 年 6 月 30 日发布的声明表示,考虑到撒哈拉以南非洲有超过三分之二的人口生活在无电力供应的状态,而且超过 85%的农村地区人口无法用电,该倡议旨在利用非洲巨大的电力潜力,包



括新发现的大量石油和天然气储量,以及开发清洁地热、水力、风能和太阳能,预计将为撒哈拉以南非洲增加约 30000 兆瓦的电力,使该地区至少 6000 万家庭和商业实体受益。在第一届美非峰会上,奥巴马承诺每年提供 3 亿美元的援助,以扩大项目的覆盖范围;相关合作伙伴也在会上承诺将该项目的投资担保总额提高到 260 亿美元。白宫 2015 年 7 月发布声明称,该项目启动 2 年后实现了约 4100 兆瓦的清洁能源发电,并且已经投入总计约 320 亿美元的政府和社会资本。2016 年 2 月,奥巴马签署《电力非洲法案》(Electrify Africa Act),正式将扩大电力供应纳入美国对非的长期战略。

尽管"电力非洲"在资金投入方面进展顺利,但实际电力生产见效缓慢。通用电气副董事长约翰·赖斯(John Rice)曾表示,"电力非洲"虽好,但实际上目前通过该倡议开发的电力非常之少。对此,他解释道,首先,投资者因担忧项目的风险性而在投资时较为谨慎;其次,政府部门运作缓慢,比如加纳议会花费了16个月批准了一项紧急电力计划协议;最后,利益相关者围绕选举周期开展项目。

作为一项长期战略,在第二届美非峰会上,"电力非洲"倡议也得到了拜登政府的重视。 白宫方面声称,2021年,"电力非洲"支持的可再生能源项目减少了620万吨二氧化碳排放,相当于68亿磅煤炭。拜登政府已投资1.93亿美元支持"电力非洲",并计划在2023财年再提供1亿美元。美国政府在2022年峰会上宣布的"电力非洲"倡议新措施包括:推行美国—非洲清洁能源技术网络(U.S.-Africa Clean Tech Energy Network,CTEN),助力电力的稳定供应;推行卫生电气化和电信联盟(Health Electrification and Telecommunications Alliance,HETA),计划投资1.5亿美元为撒哈拉以南非洲的一万个卫生设施供电以提高数字互联和抵御流行病的能力;计划发布一项提高尼日利亚妇女在清洁能源技术方面参与度的倡议。

三、美非峰会与中非合作论坛的相互启示

虽然美非峰会的主角是美国及非洲国家,但在国际舆论有关美非峰会的讨论中,由于中国在非洲日渐增长的强大影响力,中国及中非合作论坛被频频提起。

布鲁金斯学会非洲增长倡议(Africa Growth Initiative at Brookings)曾经对第一届美非峰会当周的涉非新闻(2014年8月3日至8日)进行统计,发现"中国"是国际媒体头条新闻中排名第二的关键词。肯尼亚政论家马丁•安达提在第二届美非峰会前夕评论道,"中国的在非参与度与影响力已经超越美国,现在以美国为首的西方世界正在试图重返非洲"。而《纽约时报》(New York Times)称,在第二届美非峰会举办期间,美方与非洲官员会晤时尽量避免提到"中国",因为美方不希望被解读为"将非洲国家作为地缘政治斗争的棋子"。

其实,对比中美两国最近一次举办的对非大型会议,即中非合作论坛第八届部长级会议和第二届美非领导人峰会,虽然二者会议级别不同(前者为部长级,后者为领导人级),但双方皆有可以互相借鉴之处。如美非峰会应学习中非合作论坛的会议机制,在两次峰会期间与非洲国家通过常态化平台保持密切联系,定期举行磋商,跟进或修正项目进展。而中非合



作论坛可向美非峰会学习项目发布机制,将具体项目以简报的形式分门别类地发布在官网,便于外界了解会议成果,也便于吸引公私企业投资合作。

中美对非大型会议	中非合作论坛	第二届美非领导人峰会
会议要点	第八届部长级会议	- 12 July
召开年份	2021 年	2022 年
会期	两天(11月 29-30日)	三天(12月12-15日)
会议地点	塞内加尔 达喀尔	美国 华盛顿
出席国家	中国、53 个非洲国家代表 团和非盟主席 (斯威士兰未受邀出席)	美国、49个非洲国家政要及非盟主席 (厄立特里亚、苏丹、马里、几内亚和布基纳法索未 受邀出席)
会议机制	每三年召开一次部长级会议; 每两年召开一次高官会议,在部长级会议召开前和召开后均需召开高官会议,最近两次为:中非合作论坛第十四届高官会部长级会议(2020年12月10日);中非合作论坛第八届部长级会议后续工作研讨会(2022年1月18日);每年至少举行两次由非洲驻华使节与中方后续行动委员会秘书处参加的磋商会议。	会议第一天举办一系列社会 论坛,包括非洲青年及非洲 移民青年领袖论坛、公民社 会论坛、AGOA 贸易部长会 议、美非太空论坛、和平,安 全和治理论坛、可持续健康 合作论坛、环境保护和气候 公正论坛; 会议第二天举办美非商业论 坛; 会议第三天举办领导人高级 别讨论会。
会议主题	"深化中非伙伴合作,促进可持续发展,构建新时代中非命运共同体"	无
	《中非合作论坛—达喀尔行动计划(2022-2024)》	《加强伙伴关系,促进共同优先事项发展》



	《中非合作论坛第八届部长	(Strengthening Partnerships
	级会议达喀尔宣言》	to Meet Shared Priorities)
	《中非应对气候变化合作宣	13 项交易承诺简报(Deal
413. ***	言》	Room Commitments Fact
发布文件	 《中非合作 2035 年愿景》	Sheets),涉及绿色能源交易
	 (以上文件已发布中文版、	和电力非洲等计划以及
		Yeleen 美妆、mPharma 泛非
	英文版、法文版、阿拉伯语	健康科技公司、ABD 数据中
	版、西班牙语版、葡萄牙语	心、Cisco 和 Cybastion 网络
	版)	安全公司、美国进出口银行
	-46	和非洲进出口银行等企业

表 1 中非合作论坛第八届部长级会议和第二届美非领导人峰会内容比较

除了中美对非会议有互相借鉴之处外,中美双方在项目开发上或许也存在合作的可能。 正如印度智库观察研究基金会的观察,美国和中国都是非洲重要的发展伙伴,中国在道路和 桥梁建设领域占优势,而美国公司在医疗保健、可再生能源和金融技术等领域具有竞争力。 中国驻美大使秦刚也曾在参加美国新闻机构 Semafor 举办的"非洲论坛"时表示,中美两国 在非洲问题上可以共同合作,"我希望我们能与美国一起为非洲的和平、安全与繁荣而努力"。

总之,通过追踪 AGOA 和"电力非洲"倡议的实施进程,我们能看到八年以来,美非峰会的承诺有一定落实,政策的制定也具有延续性。在美非峰会的项目是否为"空头支票"这一点上,既需要考虑美方后续的政策和投资跟进,也需要考虑项目所在的非洲国家及人民的反馈,以便综合评价项目效果。此外,美非峰会和中非合作论坛,二者在会议组织和项目开发方面存在借鉴或合作的可能。可以想见,随着非洲在全球治理中战略地位的不断上升,现有的对非会议的举办机制和项目阵容预计会更加多元和丰富。



资料来源

- Abhishek Mishra, "The US-Africa Leaders Summit: Washington's renewed approach towards Africa", DEC. 16, 2022, Orfonlie, Accessed on DEC. 18,2022, https://www.orfonline.org/expert-speak/the-us-africa-leaders-summit/
- African Development Bank et al, "African Economic Outlook 2014", Accessed on DEC. 15,2022, https://www.afdb.org/fileadmin/uploads/afdb/Documents/Publications/AEO2014 EN.pdf
- Amadou Sy et al, "The U.S.-Africa Leaders Summit: Major Trends in Media Coverage", AUG.
 19,2014, Brookings, Accessed on DEC. 15,2022, https://www.brookings.edu/blog/africa-infocus/2014/08/19/the-u-s-africa-leaders-summit-major-trends-in-media-coverage/
- 4. Anwei Huang, "The U.S. wants to counter China's moves in Africa. But American officials try not to mention that", DEC. 15,2022, New York Times, Accessed on DEC. 17,2022, https://cn.nytimes.com/usa/20221215/china-africa-us-relations/
- CSIS, "Beyond 2025: The Future of the African Growth and Opportunity Act", MAR. 4, 2022,
 CSIS Briefs, Accessed on DEC, 15,2022, https://www.csis.org/analysis/beyond-2025-future-african-growth-and-opportunity-act
- Dinfin Mulupi, "Ge Exec on Why Obama's Power Africa Has Been Slow to Take Off", MAY.
 19, 2016, How We Made it in Africa, Accessed on DEC, 15,2022, https://www.howwemadeitinafrica.com/ge-exec-obamas-power-africa-has-been-slow-to-take-off/54466/
- 7. FOCAC, "About FOCAC", FOCAC, Accessed on DEC. 21,2022, http://www.focac.org/
- 8. Gang Qin, DEC, 13, 2022, Embassy of the People's Republic of China in the United States of America Accessed on DEC. 18,2022, http://us.china-embassy.gov.cn/eng/dshd/202212/t20221213 10989687.htm
- 9. Isaac Kaledzi, "US-Africa Leaders Summit: Forging a better partnership?", DEC. 12, 2022, DW, Accessed on DEC. 18,2022, https://www.dw.com/en/us-africa-leaders-summit-forging-a-better-partnership/a-64065354
- ISMAIL, F. "The AGOA Extension and Enhancement Act of 2015, the SA-US AGOA negotiations and the Future of AGOA", FEB. 8, 2014, World Trade Review, Accessed on DEC. 15,2022, https://www.cambridge.org/core/journals/world-trade-review/article/agoa-extension-and-enhancement-act-of-2015-the-saus-agoa-negotiations-and-the-future-of-agoa/6C9C751C2A84C204558859B99E8D87D3
- Jade Scarfe and Chensi Li, "What can the US-Africa Leaders Summit learn from China?",
 DEC. 6, 2022, African Business, Accessed on DEC. 18,2022,
 https://african.business/2022/12/trade-investment/what-can-the-us-africa-leaders-summit-



learn-from-china/

- Julian Pecquet, "US to relaunch Leaders Summit to compete with China & Russia in Africa", AUG. 1, 2022, The Africa Report, Accessed on DEC. 18, 2022, https://www.theafricareport.com/227747/us-to-relaunch-leaders-summit-to-compete-with-china-russia-in-africa/
- 13. Office of the United Sates Trade Representative, "Ambassador Katherine Tai Host African Growth And Opportunity Act Ministerial Meeting During Africa", JUL. 26, 2022, Office of the United States Trade Representative, Accessed on DEC. 15,2022, https://ustr.gov/about-us/policy-offices/press-office/press-releases/2022/july/ambassador-katherine-tai-host-african-growth-and-opportunity-act-ministerial-meeting-during-africa
- 14. Office of the United Sates Trade Representative, "Readout African Growth and Opportunity Act Ministerial During Us Africa Leaders Summit", DEC, 13, 2022, Office of the United Sates Trade Representative, Accessed on DEC, 15,2022, https://ustr.gov/about-us/policy-offices/press-office/press-releases/2022/december/readout-african-growth-and-opportunity-act-ministerial-during-us-africa-leaders-summit
- 15. Rapanyane, Makhura B, "USA Investment and Trade Relations with Sub-Saharan Africa: Special Reference to the African Growth and Opportunity Act", 17(2), African Journal of Business & Economic Research, Accessed on DEC. 16,https://eds.p.ebscohost.com/eds/pdfviewer/pdfviewer?vid=0&sid=2a6ba0b8-827d-40e3-bd00-8eb1dc732d8a%40redis
- The White House, "Africa: Heads of Delegation for U.S-Africa Leaders Summit", DEC.
 13,2022,All africa, Accessed on DEC.
 https://allafrica.com/stories/202212130597.html
- 17. The White House, "FACT SHEET: Power Africa", JUN, 30,2013, The White House, Accessed on DEC. 15,2022, https://obamawhitehouse.archives.gov/the-press-office/2013/06/30/fact-sheet-power-africa
- The White House, "Fact Sheet: The New Strategy Toward Sub-Saharan Africa", JUN. 14,2012,
 The White House, Accessed on DEC. 15,2022, https://obamawhitehouse.archives.gov/the-press-office/2012/06/14/fact-sheet-new-strategy-toward-sub-saharan-africa
- 19. The White House, "FACT SHEET: U.S-Africa Partnership in Supporting Conservation, Climate Adaptation and a Just Energy Transition", DEC, 13,2022, The White House, Accessed on DEC. 15,2022, https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2022/12/13/fact-sheet-u-s-africa-partnership-in-supporting-conservation-climate-adaptation-and-a-just-energy-transition/
- 20. The White House, "Statement by the Chair of the U.S.-Africa Leaders Summit", AUG 6,2014,



- The White House, Accessed on DEC. 15,2022, https://obamawhitehouse.archives.gov/the-press-office/2014/08/06/statement-chair-us-africa-leaders-summit
- 21. The White House, "Us-Africa Leaders Summit", The White House, Accessed on DEC. 15,2022, https://obamawhitehouse.archives.gov/us-africa-leaders-summit
- 22. U.S. Department of State, "Us-Africa Leaders Summit", U.S. Department of State, Accessed on DEC. 21,2022, https://www.state.gov/africasummit/
- 23. 赵晨光,《中非合作论坛峰会的机制化: 趋向、基础与发展建议》,2021 年第 5 期,《西亚非洲》,查询时间:2022 年 12 月 15 日 http://www.xyfzqk.org/UploadFile/Issue/vyox5p21.pdf



美非动态

塞内加尔

美国驻塞内加尔大使:美国在塞内加尔的投资实现预期效果

塞内加尔媒体《太阳报》(Le Soleil)对新任美国驻塞内加尔大使麦克尔·雷诺(Michael Raynor)进行了专访。麦克尔认为美塞在经济方面存在两种关系,一是发展伙伴关系,通过美国国际发展署(USAID)进行合作,二是合作伙伴关系,目前在塞内加尔大约有 50 家美国公司。麦克尔还称,美国将美塞关系和对塞投资作为优先事项,如 AGOA 投资塞内加尔的农业基础设施,对塞内加尔的农业生产产生巨大影响;电力非洲引入私人投资,促进就业,计划使塞内加尔的 1200 万人受益。此外,麦克尔也对俄乌冲突以及萨赫勒地区的紧张局势表达了看法。

——编译自 7 月 14 日 Le Soleil

尼日利亚

尼日利亚通信和数字经济部长在美与太空探索技术公司、世界银行和谷歌公司举行会谈

尼日利亚通信和数字经济部长伊萨·阿里·易卜拉欣·潘塔密(Isa Ali Ibrahim Pantami)在与太空探索技术公司(Space X)的会谈中讨论了该公司如何通过星链(Starlink)宽带服务进入尼日利亚市场,以及希望该公司考虑招聘尼日利亚数字领域的人才。潘塔密还与世界银行就尼日利亚在基础设施、技术培训、网络安全和数字身份等数字经济领域的进一步发展进行了探讨。此外,在潘塔密与谷歌公司的会谈中,谷歌公司表示希望能在科学技术、网络安全和云计算等领域同尼日利亚展开合作。

——编译自 12 月 18 日 Daily Post

埃塞俄比亚

埃塞俄比亚请愿者加入肯尼亚对脸书母公司 Meta 的诉讼,指控脸书在非洲煽动暴力和仇恨言论

埃塞俄比亚请愿者向高等法院提出诉讼,认为 Meta 对其平台上的仇恨言论尤其是与提格雷战争有关的内容处理不当。一名埃塞俄比亚学者声称,其父亲在被谋杀之前便在脸书(Facebook)上受到种族主义攻击,尽管曾对此进行投诉,但脸书并没有删除含有攻击信息的帖子。另一位就职于非政府组织的埃塞俄比亚学者在撰写了有关该国北部战争的文章后也在网上招致谩骂。肯尼亚的宪法研究所(Katiba Institute)同样对脸书提起了诉讼,他们认为脸书的算法推动了仇恨言论的传播,同时他们指控 Meta 以"不人道"的方式对待肯尼亚超负荷工作的脸书内容审核员以便于为其监督东部非洲和南部非洲。



——编译自 12 月 14 日 Africa News

刚果(金)

美国计划通过"保障未来粮食供给"倡议帮助刚果(金)解决粮食危机

美国总统乔•拜登(Joe Biden)在德国举行的七国集团峰会上宣布对刚果民主共和国、利比里亚、马达加斯加、马拉维、莫桑比克、卢旺达、坦桑尼亚和赞比亚实施"保障未来粮食供给"(Feed the Future)倡议。目前,上述国家因为新冠肺炎疫情、干旱气候、地区冲突以及俄乌冲突遭受严重的粮食危机。《潜力报》(Le Potentiel)介绍道,该倡议将建立在现有农业计划的基础上,在刚果(金)实施"秋黏虫控制"和"木薯褐条病控制"计划。此外,美国国际开发署(USAID)将与150000名种植木薯的刚果(金)农民合作,以增加优质木薯粉的产量,从而减少对进口小麦粉的需求,并丰富产业价值链。

——编译自 8 月 21 日 Le Potentiel

肯尼亚

肯尼亚总统访美期间会见达美航空,希望出售肯尼亚航空公司的国有股份

肯尼亚航空公司(Kenya Airways)在新冠肺炎大流行开始后依靠国家补贴运营,但长期亏损严重。在美非峰会期间,肯尼亚总统威廉·鲁托(William Ruto)会见了达美航空公司(Delta Air Lines)的高官,表示希望出售肯尼亚政府在肯尼亚航空公司的所有股份,48.9%。虽然鲁托没有透露会谈细节,但他此前曾透露,肯尼亚正在寻找能使肯尼亚航空公司盈利的方式,无论以何种管理配置或运营形式。

——编译自 12 月 19 日 The East African

编译: 阎自仪

审核: 撒哈拉以南非洲组